
我记得去年到东部地区
和十几位企业家交谈，他们
谈到了企业运行中的困难，
希望国家再出台一些宏观支
持政策。我当时就说，中央
政府的政策储备是有的，但
需要集中使用。有三项选
择，但只能做选择题，就是三
选一。一是大规模投资，也
许你们可以得到订单。二是
发放消费券，可能会直接刺
激消费。三是给企业减税降
费，稳就业、促投资消费。他
们沉默一会儿，几乎异口同
声地回答，我们选择第三
项。因为这是最直接、最公
平、最有效率的。从今年我
收到的有关报告看，普遍把
减税降费作为对政府宏观政
策的第一个期待。看来，施
肥还得要施到根上，根壮才
能枝繁叶茂。

我在材料上也看到，有
人担心减税降费实施几年
了，边际效应是不是已经递
减了，也就是说作用不像以
前那么大了。这次我们实施
的大规模减税降费是退税和
减税并举，规模 2.5万亿元。
在 2020年经济受冲击最严
重时，我们也就是这么大的
政策规模，最终挺过来了，而
且我们这次调整结构了，把
退税顶在前面。我们采取提
前退税的办法，就是一次性
把留抵的税额退给企业，规
模 1.5万亿元以上。如果效
果好，我们还会加大力度。

我们退税优先考虑小微
企业，因为小微企业量大面
广，支撑的就业人口多，而且
现在是他们资金最紧张、最
困难的时候，所以我们要在
今年6月底以前，把小微企业
的留抵税额一次性退到位，
把制造业、研发服务业等一

些重点行业的留抵税额在年
内全面解决，对小微企业的
增量留抵退税逐月解决。我
在政协参加讨论的时候，一
位政协委员是企业家，他就
告诉我，相比减税降费和投
资等其他措施，退税来得最
快、来得最好。跑个项目可
能有很多周折，退税等于是
给企业直接发现金、增加现
金流，是及时雨。看来，说破
千言万语，不如干成实事一
桩，一定要把这项关键性措
施落到位。

减税降费是在做减法，
但实质上也是加法，因为今
天退，明天就是增，今天的
减，明天就可能是加。去年
新增纳税市场主体交的钱，
超过了我们当年减税的钱，
这是有账可查的。从2013年
我们实施增值税改革以来，
以减税为导向，累计减了 8.7
万亿元，当时我们的财政收
入大概 11万亿元，去年已经
突破了 20万亿元，增加了近
一倍。因为企业在这个过程
中受益了，效益增加了。可
谓水深鱼归、水多鱼多，这是
涵养了税源，培育壮大了市
场主体。

今年中央对地方的转移
支付增幅是多年来少有的，
增长 18％，总规模达到 9.8万
亿元。退税主要是中央财政
掏腰包，当然地方政府也得
“凑份子”。我们退税的钱是
直达企业，考虑到基层的困
难，我们对基层的转移支付
补助资金是直达市县以下基
层。地方政府要当“铁公
鸡”，不该花的钱一分钱也不
能花，该给市场主体的钱一
分都不能少，多一分那是添
光彩。
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当前乌克兰局势世人瞩目，中
方真诚地希望乌克兰局势能够得
到缓解，早日回归和平。中国从来
都是奉行独立自主的和平外交政
策。关于乌克兰局势，中方主张各
国主权和领土完整都应该得到尊
重，联合国宪章宗旨和原则都应该
得到遵守，各国合理安全关切也应
该得到重视。中方据此作出我们
自己的判断，并愿意和国际社会一
道为重返和平发挥积极的作用。

当前的乌克兰局势确实令人
担忧，应当尽最大努力支持俄乌双
方克服困难进行谈判，谈出和平的

结果，一切有利于和平解决危机的
努力我们都支持和鼓励。当务之
急要避免紧张局势升级甚至失控，
国际社会和各方都是有共识的。

中方呼吁保持最大限度的克
制，防止出现大规模人道主义危
机。中方已经提出应对乌克兰局
势特别是人道局势的倡议，并将继
续向乌方提供人道主义援助。

当前世界经济受疫情冲击等影
响已经很艰难了，有关制裁会对世
界经济复苏造成冲击，对各方都不
利。中方愿为维护世界和平稳定，
促进发展繁荣作出自己建设性努力。

■谈乌克兰局势

中方主张各国主权和领土完整都应该得到尊重，
联合国宪章宗旨和原则都应该得到遵守

■谈减税降费

我们的地方政府要当“铁公鸡”，不该花
的钱一分钱也不能花，该给市场主体的钱一
分都不能少去年我们经济总量已经达到

110多万亿人民币，继续增长可以
说是在高基数上的增长。从世界
范围来看，这么大的经济体要保持
中高速增长，本身就是很大的难
题。我们今年确定 5.5%左右的经
济增长目标。我还记得，去年就是
在这个记者会上，有记者问我，说
你们定 6%以上，6%这个目标是不
是低了？我们不是没有感到，因为
上一年基数低，去年完全有可能实
现 8%乃至于更高的增长，但是我
们还是确定增长6%以上，“以上”是
开了口子，乐见其成。但是我们宏
观经济政策的标杆是按照6%来确
定的，宏观杠杆率稳中有降，这也
为今年应对新的挑战预留了政策
空间。

回想2020年，我们在那么严峻
的形势下，没有搞“大水漫灌”超发
货币，去年乃至到今年2月份，在世
界许多国家通胀高居不下的情况
下，我们的居民消费价格，也就是
CPI涨幅不到1%，这不能不说和我
们实施的合理宏观政策有关。

今年经济确实遇到了新的下
行压力和挑战，就是我们本身要实
现 5.5%的目标，它的增量，也就是

中国百万亿元量级以上GDP5.5%
的增量，就相当于一个中等国家的
经济总量。10年前我们经济总量
还是 50多万亿，增长 10%，增量有
六七万亿就可以了，而今年得要有
9万亿名义 GDP的增量。这就好
像登山，如果你要登 1000米的山，
想爬 10%，那 100米就可以，如果
你要登 3000米的山，想上 5%，那
就是 150米。而且条件也变了，越
往上气压越低、氧气越少，看似速
度放缓了，实际上分量更重。

实现 5.5%左右的增长，这是
在高水平上的稳，实质上就是进，
是不容易的，必须有相应的宏观政
策支撑。比如财政政策，今年我们
降低赤字率到 2.8%，赤字比去年
少了 2000多亿元。但与此同时，
我们加大了财政支出的力度。那
你们会问，钱从哪里来？我们这
两年可用未用、结存的中央特定
金融机构和专营机构的利润，再
加上财政预算稳定调节基金，新
增支出规模不小于 2万亿，而且增
加的规模主要用来减税降费，特
别是退税，这相当于给登高山的人
输氧。当然，我们还有配套的金
融、就业等多项举措。

■谈经济增长

实现5.5%左右的增长，就好像登山，看似速度放
缓了，实际上分量更重
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地方政府要当“铁公鸡”
不该花的钱一分钱也不能花

昨日上午十三届全国人大五次会议闭幕后，国务院总理李克强在人民大会堂三楼金色大厅出席记者会
并回答中外记者提问。为有效防控疫情，共同维护公共卫生与健康，记者会采用网络视频形式进行。两个
小时的记者会，总理回应了许多热点问题。据新华社


